

# Ministerio de Minería y Metalurgia

## COMIBOL presentó informe en la Audiencia de Rendición Pública de Cuentas - Final 2021

[Bocamina COMIBOL 24/02/2022](#)

El Ministerio de Minería y Metalurgia, cabeza de sector junto a las empresas descentralizadas como la Corporación Minera de Bolivia (COMIBOL) presentaron la Rendición Pública de Cuentas, Final 2021, con el fin de transparentar la información y en cumplimiento de la normativa vigente, acto transmitido virtualmente y realizado en el Salón de la Vicepresidencia.

El Ministro de Minería, Ing. Ramiro Villavicencio, resaltó los logros y resultados más importantes alcanzados en esta pasada gestión, en los diferentes y diversos ámbitos del sector minero metalúrgico nacional. Destacó el incremento de las utilidades de las empresas minero metalúrgicas estatales principalmente por el alza de los precios de minerales, como parte de la reactivación económica del país.

Asimismo, los ejecutivos de las instituciones descentralizadas: el Director Ejecutivo del Servicio Nacional de Registro y Comercialización de Minerales, Mauricio Mamani Coro; la Directora Ejecutiva de la Autoridad Administrativa Minera, Abg. Brenda Lafuente Fernández; el Director Ejecutivo de Servicio Geológico Minero, Ing. René Quelali Sullca, el Gerente de Empresa Metalúrgica Vinto, Ing. Edwin Condori Herrera, el Presidente Ejecutivo de la Empresa Siderúrgica del Mutún, Ing. Jorge Alvarado y el Director Ejecutivo del



Fondo de Financiamiento para la Minería, Lic. Juan José Palacios Nogales también presentaron sus informes a consideración pública, destacando las tareas y logros importantes encarados en la gestión 2021.

### COMIBOL

El Presidente Ejecutivo de COMIBOL, Ing. Eugenio Mendoza Tapia señaló que después del golpe de facto que dejó a nuestras empresas descuidadas, se trabajó bajo el denominador de una Minería Activa para dejar atrás a la minería pasiva.

### Estructura y recursos humanos

El Ing. Mendoza explicó que COMIBOL está organizada como empresa productiva cuenta con un directorio, una presidencia ejecutiva y dos gerencias operativas, la gerencia técnica y la gerencia administrativa financiera, tiene representación regional en Potosí, Oruro y Santa Cruz; y tiene como empresas filiales a Huanuni, Colquiri, Corocoro, Karachipampa y Vinto.

En recursos humanos, la COMIBOL cuenta con 5.786 servidores públicos entre obreros, administrativos y cuerpo técnico, distribuidos en la oficina central, gerencias regionales, empresas filiales, unidades productivas y de servicio.

### Presupuesto y Bono Juancito Pinto

Para la gestión 2021, la COMIBOL programó un presupuesto aprobado de Bs. 2.850.655.425, teniendo un gasto corriente de 87% y una inversión del 13%.

El gasto corriente programado es de Bs. 2.466.985.259 y el ejecutado es Bs. 1.470.040.300 representando el 60%.

El presupuesto programado para proyectos de inversión alcanzó los Bs. 383.670.166 y el ejecutado los Bs. 174.172.197 alcanzado el 45%.

Respecto al aporte social del Bono Juancito Pinto informó que la E.M. Huanuni contribuye con un Bs. 10.000.000 (59%), la E.M. Colquiri con un Bs. 5.000.000 (29%), la E.M. Corocoro con un Bs. 1.000.000 (6%) y la Administración Central con un Bs. 1.000.000 (6%). Logrando un total de Bs. 17.000,00, el 100%.

### Empresa Filiales

Según el informe del Presidente Ejecutivo de COMIBOL, la producción de las empresas filiales en la gestión 2021, es la siguiente:

**Empresa Minera Huanuni:** la producción de estaño es 8.928 TMF, la utilidad es de Bs. 727.878.406 y la regalía minera de Bs. 59.292.054. Además, se puso en marcha el Ingenio Lucianita, Chimenea de ventilación, Construcción del muro perimetral y la Compra de equipo y maquinaria.

**Empresa Minera Colquiri:** la producción de estaño fue 3.251 TMF y producción de Zinc 12.537 TMF con una utilidad es de Bs. 248.255.993 y la regalía minera de Bs. 40.139.064. Avanza la Planta de concentración de 2.000 TDP con la instalación del encofrado y armadura - Loza superior del buzón de finos, Montaje de estructura - depósito de concentrados y edificio de filtros,

Muro de contención y Plataforma de conformación del dique de colas.

**Empresa Minera Corocoro:** la producción de cátodos de cobre fue de 1.694 TMF y con una utilidad de Bs. 22.920.951 y la regalía minera de Bs. 5.787.170

**Empresa Metalúrgica Karachipampa:** la producción de plomo metálico fue de 182 TM y de plata metálica 3.469 Kg. Se tuvo una pérdida de Bs. 20.616.162 y los ingresos fueron de Bs.27.145.959.

### Unidades productivas

El Presidente Ejecutivo de COMIBOL, Ing. Eugenio Mendoza Tapia también hizo un repaso informativo de las tareas y actividades que llevaron adelante en la gestión anterior, las unidades productivas de COMIBOL: Empresa Boliviana del Oro, Unidad Productiva Amayapampa, Unidad Productiva Capuratas, Fundación Bismuto Telamayu, Unidad Productiva Thuthu, Unidad Productiva Caolín, Unidad Productiva Caracoles Planta Industrial Pulacayo, Fundación Maestranza Catavi, Unidad de Control de Recursos del Salar de Uyuni, Centro de Investigaciones Minero Metalúrgicas y la rehabilitación de la Planta Metalúrgica de Machacamarcas de 100 TPD.

### Proyectos de inversión

El Ing. Eugenio Mendoza indicó que la COMIBOL comprometió desarrollo minero con un plan agresivo de exploración con los siguientes proyectos:

**Mesa de Plata - Machu Socavón,** yacimiento de Ag, Pb, Zn, Au, Cd, In, de clase mundial; ubicado en Sud Lípez del departamento de Potosí, fue explorado por COMIBOL y JICA en la década de los 80 y 90, tiene posibilidades de entrar en una fase productiva en el corto plazo.

En esa oportunidad, se estableció la existencia de 1.5 millones de toneladas con 290 gr/T Ag, 3.60% Pb, 3.70% Zn. En esta gestión, se calculó un depósito masivo determinando la existencia de 5.8 millones de toneladas con 101 gr/T Ag, 3.59% Pb y 4.35 % Zn. En Machu Socavón se espera confirmar un potencial de 30 millones de toneladas (JICA) en esta gestión.

**Negrillos - Paco Khollu,** yacimiento de Ag, Pb, Zn, Mn, de clase mundial, ubicado en el departamento de Oruro, provincia Sabaya, Municipio Sabaya

En el 2010, COMIBOL exploró Candelaria que determinó un tonelaje con recursos que alcanza a 900.000 toneladas con 3.6 DM Ag, 0.59% Pb. En el 2021, COMIBOL estimó la existencia de recursos mi-

neralógicos de 1.6 millones de toneladas con 0.75 DM Ag y 0.21% Pb. Además, se estiman 50 millones de recursos mineralógicos para el sector Paco Khollu.

Hay la posibilidad de implementar una producción minera a corto plazo de 200 Ton/día con los recursos de la veta Negrillos. A largo plazo, se espera implementar una producción masiva de al menos 10.000 Ton/día en las zonas de stock work (San Bartolomé y Paco Khollu). Adelantó que existe el interés de empresas para firmar un contrato de producción minera.

**La Cruz - Pico Suto,** yacimiento de Au, de clase mundial, se encuentra en el departamento de Santa Cruz, provincia Ñuflo de Chávez, municipio San Ramón. Se espera determinar un potencial similar al encontrado en La Cruz, que alcanzaría a las 553.000 toneladas de mineral con una ley de 1.55 gr/T Au.

**Guadalupe,** yacimientos de Ag, Pb, Zn (cerros Moroco, Mulato, Khellu Orkho) y está en el departamento de Potosí, Provincia Sud Lípez, Municipio de Guadalupe.

En la gestión 2021, en Guadalupe se estimó un prospecto vetiforme que alcanzaría a 500.000 toneladas con 500 gr/T Ag, 2% Pb, 2% Zn. Se espera encontrar de un prospecto masivo de 30 MM con 100 gr/T Ag. y 0.5% Pb y 0.4 % Zn.

**Mallku Khota,** Se espera el interés para el ingreso de la empresa privada, con una inversión de alrededor de 400 a 600 millones de dólares para la explotación a cielo abierto del yacimiento minero de Mallku Khota, ubicado en el norte del departamento de Potosí, provincia Alonso de Ibáñez, cantón Sacaca y provincia Charcas, cantones Toracari y San Pedro de Buena Vista. Los resultados alcanzados son 10.918 metros de rehabilitación y mantenimiento de caminos concluidos y 72m<sup>3</sup> de canteo de roca ejecutados.

**Planta de Concentración de Estaño 50 TPD Caracoles,** se firmó el Contrato con la Asociación Accidental Katiel & SMI, para la ejecución del proyecto. (23/11/2021). Se inició la Obra con el colocado de la piedra fundamental y la firma de la Orden de proceder. (06/12/2021). Será concluida en mayo del 2022 y en junio arrancará la producción piloto.

**Contratos cooperativos mineros,** el Ing. Eugenio Mendoza Tapia resaltó que en cumplimiento del mandato del Presidente Luis Arce y en apoyo a la Reactivación económica del sector productivo, en esta gestión se agilizaron los trámites cooperativos mineros, llegando a firmar un total de 51 contratos, mientras que en el 2020 se firmó solamente uno.

